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No dia dez de junho de dois mil e vinte e um, reuniu-se o Colegiado do Mestrado Profissional
em Tecnologias Sustentáveis do Instituto Federal do Espírito Santo, às nove horas e cinco
minutos, por Webconferência, sob a presidência do Coordenador do PPGTECS André Gustavo
de Sousa Galdino, com a presença dos seguintes membros: Adriana Marcia Nicolau Korres,
Aurélio Azevedo Barreto Neto, Carla Therezinha Dalvi Borjaille Alledi, Christian Mariani Lucas
dos Santos, Danieli Soares de Oliveira, Kinglston Soares, Mariângela Dutra de Oliveira, Mário
Mestria, Poliana Daré Zampirolli Pires, Reginaldo Barbosa Nunes, Rosana Vilarim da Silva,
Shirley Peroni Neves Cani e da representante discente Yasmin Coelho de Freitas e fez leitura
da minuta da pauta com os seguintes itens: 1. Informes; 2. Solicitação de defesa de
qualificação (Francisco de Assis Ferreira, Fernanda Bianchi Deleprani, Rana Monteiro da

; 3. Fonseca, Luiza Milagres Nicoli, Carlos Eduardo Groner, Gustavo Zille Noronha)
 Calendário 2021/2 (proposta); 4. Coleta CAPES 2020; 5. Outros; 6. Discussão sobre o

. Abre o  regulamento do PPGTECS item 1 e informa as defesas, a saber: exame de
qualificação do estudante Gustavo Beccalli de Castilho e do trabalho final de conclusão do
estudante Dário Eler Silva. Informa que o estudante Gustavo Beccalli de Castilho não entregou
o texto da qualificação em tempo hábil e, consequentemente, não apresentou o trabalho, sendo
reprovado. Salienta que se o referido estudante reprovar em nova defesa, estará desligado do
programa. Passa a palavra para o Prof. Mário Mestria para que faça o relato sobre a defesa do
Dário Eler Silva. Prof. Mário Mestria informa que ocorreu tudo bem na apresentação e que o
estudante cumpriu o prazo estipulado pelo programa. O estudante foi aprovado com prazo de
sessenta dias para fazer as modificações solicitadas pela banca examinadora. Prof. André
Galdino passa a palavra para o Prof. Christian Mariani, que informa sobre a criação do Núcleo 
de Inovação e Propriedade Intelectual - NIPI da Direção de Extensão tendo como gestora a
Prof. Maria Claudia Lima Couto da Coordenadoria de Edificações e como gestor adjunto o Prof.
Douglas Almonfrey da Coordenadoria de Eletrotécnica. Informa que o Núcleo já está atuando
no apoio aos processos de inovação, que inclui várias etapas: inicialmente o NIPI vai lançar o
edital de chamada de parcerias, para receber recursos e apoio externo, principalmente de
instituições privadas e em conformidade com as recomendações da Procuradoria do Ifes;
seguida pela formação de equipes para melhor atender à questão de registro de patentes e de
softwares, além dos produtos técnicos e tecnológicos elencados pela CAPES, onde apoiará no
registro dos produtos, aumentando os indicadores do campus Vitória. Prof. André Galdino
informa que o arquivo com as informações referentes ao Coleta CAPES 2020 está pronto e que
enviará o arquivo a todos, para possível colaboração. Agradece às equipes que contribuíram
com informações. Agradece também aos professores do programa pela ajuda. Informa que a
Comissão se reunirá toda quinta-feira e que as atividades começarão a partir da próxima
semana. Passa a palavra para o Prof. Aurélio Barreto Neto para fazer breve relato sobre a
estudante Eloá Fernandes Vaillant. Prof. Aurélio Barreto Neto relata que a estudante o procurou
e informou que estava com pouco tempo livre devido estar trabalhando e preferia desistir do
curso no momento e deixar para outra oportunidade. Prof. André Galdino lê a mensagem
enviada pela estudante por e-mail e a resposta que enviou para a mesma. Prof. Aurélio
comenta sobre as ideias de pesquisa sobre tratamento de lodo de esgoto proposta pela
estudante, mas que não seria especificamente sua área de estudo. Prof. André Galdino informa
que caso a estudante confirme o desligamento, ainda poderá ser chamado um suplente do
processo seletivo em andamento para ingresso no segundo período. Solicita que a linha três



defina se vai chamar o próximo candidato até a próxima reunião do Colegiado. Abre o  eitem 2
apresenta as solicitações de exame de qualificação dos estudantes Francisco de Assis
Ferreira, Fernanda Bianchi Deleprani, Rana Monteiro da Fonseca, Luiza Milagres Nicoli, Carlos
Eduardo Groner, Gustavo Zille Noronha. Após breve discussão, o Colegiado aprova as
solicitações. Abre o  e apresenta a proposta de calendário para 2021/2, com inícioitem 3
previsto para dezesseis de agosto de dois mil e vinte e um, com término previsto para vinte e
dois de dezembro de dois mil e vinte um. Informa que, em caso de necessidade devido aos
feriados, os docentes poderão complementar as aulas aos sábados para contabilizar as quinze
semanas letivas. Prof. Reginaldo Nunes pergunta sobre as aulas aos sábados, uma vez que as
aulas do PPGTECS ocorrem às quintas e sextas-feiras. Prof. André Galdino concorda e que a
ideia do ponto de pauta era apresentar como foi realizada a discussão e as propostas de
calendário para o respectivo semestre. Abre o  e apresenta os critérios da CAPES para aitem 4
avaliação quadrienal e o que foi preenchido na Plataforma Sucupira. Pontua que enviou os
documentos da área interdisciplinar por e-mail e que as informações que foram preenchidas
estão de acordo com os critérios. Relata que teve que consultar o currículo Lattes para
cadastrar os projetos na Plataforma Sucupira, uma vez que não houve retorno ao e-mail
enviado com essa solicitação. Pontua que as ações afirmativas contribuem de forma positiva
para a determinação da nota do programa pela CAPES. Prof. Rodrigo Varejão pontua que é
importante apresentar que o total de defesas tem que ser bem explicada, para não configurar
como derivada negativa, além de informar que ocorreram as defesas, independente do
estudante estar com pendências junto ao programa para a obtenção do diploma. Prof. André
Galdino concorda e aponta que colocará também o número de estudantes que ingressaram e o
total de desistências/desligamentos. Prof. Reginaldo reforça a fala do Prof. Rodrigo e sugere
que se coloque a informação em números relativos. Prof. André Galdino reforça a necessidade
de se ter produtos técnicos e tecnológicos diferentes dos produtos bibliográficos. Comenta
sobre o destino, atuação e avaliação dos egressos do PPGTECS, exemplificando com a aula
inaugural, que teve a fala de três egressos, um por cada linha, que falaram da satisfação de
terem terminado os estudos no PPGTECS. Prof. Rodrigo Varejão argumenta que o mestrado é
para a realização de pesquisa de alto rendimento e comenta sobre a dificuldade de indicar
bolsistas em seus projetos devido aos estudantes já estarem empregados e que essa
informação deve ser exaltada porque o PPGTECS está atendendo de fato a demandas da
sociedade via público profissional, e que se deve rever o processo seletivo, para contemplar
também estudantes com dedicação integral e que atendam aos requisitos para concessão de
bolsas. Prof. André Galdino apresenta as demais informações pertinentes (internacionalização,
impacto da COVID-19, Ações Pedagógicas Não Presenciais, etc.). Informa que enviará o
arquivo para novas contribuições e que o envio para a CAPES deverá ser até o dia catorze de

informa os pontos, a saber: Solicitação dejunho de dois mil e vinte e um. Abre o  e item 5
prorrogação de prazo para qualificação - Vivian Germano dos Santos; Proposta de criação de
disciplina - Adriana Márcia Nicolau Korres; Discussão sobre cotas no Processo Seletivo do
PPGTECS; Prorrogação de prazo para exame de qualificação - Vanessa Nascimento da Silva.
Passa a palavra para o Prof. Aurélio Barreto Neto que apresenta a situação da estudante Vivian
Germano dos Santos, pontuando as dificuldades enfrentadas por ele e pela estudante. Prof.
André Galdino lê a solicitação da estudante e solicita posicionamento do Colegiado. Após breve
discussão, Prof. Aurélio Barreto Neto comenta que seu voto é pela não aprovação da
prorrogação, já que a estudante não enviou nenhum material escrito e, mesmo que envie algo
neste momento, ele teme não ter tempo hábil para fazer as correções necessárias. O
Colegiado votou com o orientador para que o prazo não seja estendido. Prof. André Galdino
relembra que foi definida a data de trinta de junho de dois mil e vinte um como data limite para
apresentação da qualificação para todos os discentes do PPGTECS e orienta para que Prof.
Aurélio Barreto Neto preencha o formulário de pedido de exame de qualificação para trinta de
junho próximo, sem prorrogação. Passa a palavra para a Prof. Adriana Korres apresentar a
proposta de criação de nova disciplina. Prof. Adriana Korres faz um breve relato sobre o
PPGTECS, desde a criação da proposta de curso novo até o presente momento e que, em
conversas com as professoras Jacqueline Bringhenti e Poliana Pires, perceberam a
necessidade de se trabalhar mais de perto com alguns segmentos da sociedade (escolas,



empresas, etc.). Com isso, apresenta a proposta de nova disciplina intitulada "Tecnologias
sustentáveis, saúde e sociedade" em parceria com as professoras já citadas. A ideia é ofertar
uma disciplina que venha a dialogar com aspectos das tecnologias sustentáveis, suas bases,
suas aplicações gerais e específicas, seus impactos e formas de acesso e divulgação junto à
sociedade. Expõe o programa da disciplina. Prof. Rodrigo Varejão elogia a iniciativa, se coloca
à disposição para colaborar com uma palestra e comenta que acha que disciplina está muito
extensa em termos de tópicos, o que poderia levar a uma abordagem menos aprofundada.
Prof. Adriana Korres aceita o comentário, agradece e se compromete a reavaliar o conteúdo
juntamente com as demais e trazer a disciplina para a próxima reunião do colegiado. Em
seguida, Prof. André Galdino apresenta a justificativa da solicitação de prorrogação do exame
de qualificação da estudante Vanessa Nascimento da Silva. Prof. Shirley Peroni comenta que
está com uma situação parecida, que fará também uma solicitação similar e que está de acordo
com a solicitação. Os demais membros do colegiado aprovam a solicitação. Passa a palavra do
Prof. Reginaldo Nunes, para que apresente a discussão sobre cotas. Prof. Reginaldo Nunes
apresenta as dificuldades que se tem de preenchimento de vagas no processo seletivo em
função de como são colocadas as ações afirmativas nos editais de processo seletivo do
programa. Questiona se é possível, em virtude da lei, que não seja obrigatório dispor de vagas
para as ações afirmativas. Prof. André Galdino apresenta casos do Ifes (ProfEPT) e de outros
Institutos Federais em que houve representação jurídica em função de não atender às questões
das ações afirmativas. Prof. Danieli Soares questiona se a produção dos estudantes que
ingressaram via ações afirmativas é menor do que a dos que entraram por ampla concorrência.
Prof. André Galdino responde que ainda não foram levantados estes dados, em função das
ações afirmativas terem sido adotadas nos editais de processo seletivo a partir de 2018. Prof.
Rodrigo Varejão pontua que a adoção das ações afirmativas prejudicou que certas vagas sejam
preenchidas em função dos percentuais, uma vez que se passou a ter perfil único por linha
para atender à regulação das ações afirmativas, e não mais por projeto, como aconteceu no
processo seletivo para ingresso de estudantes em dois mil e dezessete. Informa que, em
médias, duas bolsas de mestrado referentes aos seus projetos ficam sem serem preenchidos.
Prof. Reginaldo Nunes informa que oito bolsas também não foram preenchidas por estudantes
do PPGTECS em função da forma atual do processo seletivo do PPGTECS. Prof. Danieli
Soares comenta que o assunto é muito delicado e que se deve decidir com cautela e que
independente do resultado, os impactos podem ser significativos, sendo necessário pensar
bem antes de qualquer decisão. Pontua que se deve levar em conta os dados estatísticos,
porque relacionar diretamente estudantes de cotas com baixa produtividade não é
necessariamente verdadeiro. Solicita que se faça uma reflexão baseada nos dados estatísticos,
mesmo que se tenha poucos dados. Prof. André Galdino pontua que fará o levantamento dos
dados e trará em nova reunião do Colegiado, com anuência do Colegiado. Abre o  eitem 6
solicita que este item fique para a próxima reunião do Colegiado, em função do horário
adiantado e que há professores que ministrarão aula às treze horas. Os membros do Colegiado

Sem mais nada a acrescentar, a reunião foi encerrada às onze horas eaprovam a solicitação. 
cinquenta e dois minutos, e eu, André Galdino, lavrei esta ata, que será submetida à aprovação
de todos os presentes. Os assinantes abaixo, que não estão relacionados no corpo do texto da
ata na forma de participantes da reunião, apresentam ciência de seu conteúdo, não sendo
responsáveis pelas deliberações ocorridas.
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